

Zeitschrift: Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Herausgeber: Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Band: 62 (1942-1945)
Heft: 261

Vereinsnachrichten: Procès-verbaux : séances de l'année 1943 [suite et fin]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Extrait des Procès-verbaux des séances de la Société vaudoise des Sciences Naturelles

Séance du 20 octobre 1943, à 20 h. 30. Salle Tissot.

Présidence : M. P. Javet, président.

Le procès-verbal de la séance du 7 juillet est lu et adopté.

Décès. — M. le professeur *Marcel Duboux*, membre de la Société depuis 1909, décédé le 12 août; M. le Dr *Francis Cevey*, membre depuis 1903, décédé le 3 octobre.

Candidature. — M. *Pierre Guex*, agronome, présenté par MM. Matthey et de Beaumont.

Le président donne la parole à M. R. Mercier pour quelques communications concernant le Colloque de Physique qui a organisé cette séance de concert avec notre Société.

Communication scientifique.

A. Perrier. — Réactions électriques aux déformations des solides. (*Faits d'expérience. Interprétations en liaison avec la structure des métaux et les lois générales de la symétrie.*) (Avec projections.)

MM. Mercier et Logoz demandent la parole.

Séance du 3 novembre 1943, à 20 h. 30. Salle Tissot.

Présidence : M. R. Mercier, qui excuse le président et le vice-président, tous deux retenus par leurs obligations militaires.

Le procès-verbal de la séance du 20 octobre est lu et adopté.

Décès. — M. *Charles Bührer*, ingénieur, membre de la Société depuis 1909, décédé le 12 septembre.

Admission. — M. *Pierre Guex*, agronome, présenté à la séance du 20 octobre, est admis dans la Société.

Réintégration. — M. *Hans Gaschen*, membre dès 1919, puis en congé de 1939 à 1943, durant ses séjours à l'étranger.

Communications scientifiques.

R. Matthey. — Contribution à l'étude de la Parthénogénèse chez les Orthoptères. — II. *Pycnoscelus surinamensis* L. (Blattiformes-Pachlorinae). (Avec projections.)

Une note préliminaire paraîtra dans les *Archiv der Julius Klaus Stiftung* à la fin de 1943. Il s'agit d'une Blatte d'origine exotique

accidentellement introduite dans les serres européennes. Alors que dans son habitat normal l'espèce est bisexuée, elle se reproduit uniquement par parthénogénèse dans les pays du Nord. Il ne s'agit certainement pas de parthénogénèse géographique polyplioïde, car *Pycnoscelus* est sûrement diploïde, ce qui a pu être établi par l'analyse des processus meiotiques chez le ♂ (un ♂ a été découvert) et la ♀. L'auteur est enclin à ramener à des actions extérieures le déterminisme de la parthénogénèse. Cytologiquement, la « tendance automictique » pourrait être considérée comme un phénomène généralisé de non-disjonction.

M. Perrier demande la parole.

M. Lugeon. — *Le Béryl du Grand-Saint-Bernard.*

(Voir ce *Bulletin*, p. 328.)

M. Oulianoff demande la parole.

Séance du 17 novembre 1943, à 16 h. 30.

Salle Tissot.

Présidence : M. P. Javet, président.

Le procès-verbal de la séance du 3 novembre est lu et adopté.

Candidatures. — M. René Clausen, entomologiste, présenté par MM. Bovey et de Beaumont. M. Marcel Cochard, technicien, présenté par MM. Mercier et Javet. M. Willy Mooser, opticien, présenté par MM. Linder et Dufour.

Communication scientifique.

P.-L. Mercanton. — *Cadrans solaires portatifs.* (Av. projections.)

M. Linder demande la parole.

M. Javet présente l'appareil de projections Leitz, pour clichés de petit format, récemment acquis par la Société avec l'aide financière de la Société académique vaudoise. Une convention et un règlement ont été établis pour fixer les droits de propriété ainsi que l'usage de l'appareil.

Puis M. J. de Beaumont fait passer dans le nouveau projecteur quelques beaux clichés en couleur.

Séance du 1^{er} décembre 1943, à 20 h. 30.

Salle Tissot.

Présidence : M. P. Javet, président.

Le procès-verbal de la séance du 17 novembre est lu et adopté.

Admissions. — MM. René Clausen, Marcel Cochard, Willy Mooser, présentés à la dernière séance, sont admis dans la Société.

Dons à la bibliothèque. — M. Frédéric Montandon : « Les séismes de forte intensité en Suisse », extrait de la *Revue pour l'étude des calamités*. — M. Charles Linder : « Matériaux pour une mono-

graphie des blocs erratiques sur territoire vaudois et régions limitrophes ».

Don aux archives. — M. Charles Linder: « Matériaux pour l'histoire des sciences dans le canton de Vaud », dont l'auteur fit usage pour le numéro du *Bulletin* consacré au Centenaire de la SVSN.

Communications scientifiques.

E. Gagnebin. — *Jusqu'à quand la mer s'est-elle étendue sur la région du Jura ?*

M. Gagnebin raconte l'histoire de la découverte, par O. Renz, en 1936, du seul gisement connu de Maestrichtien du Jura, au-dessus du hameau d'*Alfermée*, au bord du lac de Biel. Il décrit cet étrange gisement, où des morceaux de calcaire marin du Maestrichtien, encroûtés de dépôts lacustres d'âge probablement éocène, sont associés à des blocs de calcaire cénonmaniens dans une vaste poche, d'origine karstique, qui semble s'être formée à l'Eocène supérieur. Il montre l'importance de cette découverte, presque fortuite, pour l'histoire géologique du Jura.

M. Lugeon demande la parole.

C. Secrétan. — *Le cas Lavoisier dans l'histoire des sciences.*

(Voir *Mémoires* No 50, vol. 7.)

Assemblée générale du 15 décembre 1943, à 16 h. 30.

Salle Tissot.

Présidence : M. P. Javet, président.

Le procès-verbal de la séance du 1^{er} décembre est lu et adopté.

Ordre du jour statutaire.

1. *Cotisations.* — Les cotisations sont maintenues à 12 fr. pour les membres de Lausanne; 8 fr. pour ceux du canton et au delà; 6 fr. pour les étudiants. De même pour la finance d'entrée de 5 fr et le versement de membre à vie, de 150 fr.

2. *Budget pour 1944.* — M. Regamey présente le projet de budget pour 1944.

RECETTES

Finances d'entrée	20.—
Cotisations	2900.—
Intérêts	2300.—
Redevance de l'Etat . . .	2000.—
Recettes diverses	20.—
	<hr/>
	7240.—

DEPENSES

Traitements	1800.—
Abonnements	1000.—
<i>Bulletin</i>	3390.—
Frais généraux	950.—
Divers	100.—
	<hr/>
	7240.—

Ce budget est adopté sans discussion.

3. *Horaire des séances.* — 16 séances sont prévues, dont 8 le soir, 5 l'après-midi, et 3 assemblées générales. L'assemblée adopte cet horaire.

4. M. P. Javet présente le

Rapport du Comité pour l'année 1943.

Membres. — Au cours de l'année qui se termine, nous avons eu le chagrin de perdre par décès :

MM. Alexandre Yersin, membre d'honneur	reçu en 1901.
Charles Bührer, membre actif	reçu en 1909.
Francis Cevey, membre actif	reçu en 1903.
Marcel Duboux, membre actif	reçu en 1909.
Victor Dumur, membre actif	reçu en 1932.
Arnold Klebs, membre à vie	reçu en 1931.
Alois Reymond, membre actif	reçu en 1896.

En outre, MM. *Louis Dessemontet* et *Henri Preisig* ont démissionné et M. *Maurice Dumartheray* a été radié.

M. *Henri de Cérenville*, sur sa demande, a été inscrit comme membre en congé; M. *Hans Gaschen*, en congé, a été réinscrit comme membre actif.

Quatorze nouveaux membres sont venus accroître notre effectif:

Mlle Raymonde Wagen, étudiante	Lausanne.
MM. Charles Béchert, professeur	Lausanne.
René Clausen, entomologiste	La Tour-de-Peilz.
Marcel Cochard, technicien	Lausanne.
Gaston Delay, pharmacien	Yverdon.
Vittorio Fattorusso, étudiant	Lausanne.
Edouard Gallico, étudiant	Lausanne.
Pierre Guex, agronome	Leysin.
Georges Kasser, pharmacien	Yverdon.
Willy Mooser, opticien	Pully.
Harold Necker, ingénieur	Lausanne.
Henri-Louis Pache, médecin	Yverdon.
Georges Pérusset, médecin	Yverdon.
Jacques-Louis Wyss, étudiant	Lausanne.

Enfin, nous avons nommé membres émérites à l'assemblée générale d'été, MM. *Charles Linder* et *Paul Murisier*.

Notre effectif se présente donc comme suit :

Membres	Actifs	Emérites	d'Honneur	Total
Fin 1942	355	5	15	375
Diminution	11		1	12
Augmentation	14	2		16
Fin 1943	358	7	14	379

169 membres paient la cotisation de 12 fr.; 86, celle de 8 fr.; 50, celle de 6 fr. Nous avons 26 membres à vie et 15 membres exonérés de la cotisation en vertu de l'article 6 du règlement.

Séances. — L'horaire des séances prévoyait 13 séances ordinaires et les 3 assemblées générales réglementaires. Ces 16 séances ont eu lieu. Nous y avons entendu 25 communications et 3 conférences gé-

nérales: « Le problème économique et scientifique de la truite lacustre et sa solution au lac de Neuchâtel », et « Promenade archéologique autour d'Yverdon », toutes deux à notre assemblée générale d'été; à celle du 15 décembre, « Une nouvelle figure de l'Univers ».

Les 25 communications se répartissent de la manière suivante: Géologie, Minéralogie, 4; Physique, 4; Chimie, 4; Zoologie, Entomologie, 4; Botanique, 3; Météorologie, 3; Mathématiques, 2; Histologie, 1. Pour une fois, les sciences exactes ne viennent pas en dernier lieu!

Deux séances ont eu lieu hors de la salle Tissot: l'assemblée générale d'été, tenue à Yverdon, qui a laissé un agréable souvenir aux participants, sauf à notre caissier qui a dû porter en compte le traditionnel déficit de cette manifestation; et une séance consacrée à la visite du bateau à moteur « Léman », au cours de laquelle on entendit un exposé de M. Meystre, ingénieur, directeur de la C. G. N.

Activité hors séances. — La conférence académique que nous avons organisée a remporté un grand succès, dû au choix du conférencier, M. Elie Gagnebin, et au sujet traité: « L'origine de l'homme, point de vue du géologue ». Les réactions de la presse (jusqu'à celles de la presse religieuse) sont une preuve de l'intérêt suscité par cette manifestation.

Notre Société fut représentée (par son président ou d'autres membres du comité) à trois manifestations: l'inauguration du Pavillon d'observation de la Société vaudoise d'astronomie; une cérémonie en l'honneur d'Alexandre Yersin, ancien membre d'honneur de notre Société; et enfin, à Genève, où la Société de Géographie remettait à notre membre d'honneur, le professeur Eugène Pittard, la médaille d'or Arthur de Claparède. De même qu'un grand nombre de sociétés savantes et d'Académies, nous avons remis à cette occasion une adresse à notre distingué membre d'honneur.

Publications. — Nous avons publié cette année deux *Bulletins* (Nos 259 et 260) et trois *Mémoires* (Nos 48, 49, 50).

Comme l'an dernier, nos échanges avec l'étranger sont très ralenti et nos propres publications s'accumulent, attendant que des temps plus favorables permettent leur expédition. L'économie réalisée contre notre gré par suite de cet état de choses a permis la création du Fonds de réserve décidée en principe l'année passée. Ce Fonds se monte aujourd'hui à 710 fr. 54.

Nous avons cependant conclu un échange nouveau avec la Faculté des Sciences de Porto, qui nous enverra le *Boletim da Associação de Filosofia Natural*.

Finances. — Sans vouloir faire un rapport détaillé sur ce sujet, disons cependant que l'état de la caisse fut un souci continual au cours de cette année. Si nous risquons de finir l'exercice sans bénéfice ni perte, il n'en reste pas moins que nos dépenses augmentent, situation qui exigea un sérieux examen.

Secrétariat. — Notre secrétaire en titre, M. Max Bouët, nous a quittés définitivement. Il a été remplacé, après entente avec la So-

ciété académique vaudoise, par Mlle May Bouët, qui remplissait cette fonction à titre temporaire.

M. Max Bouët a été pendant neuf ans un secrétaire-comptable dévoué, attentif aux intérêts de la SVSN. Au moment de nous séparer de lui, nous lui avons exprimé — et tenons à le répéter ici — notre reconnaissance pour son excellent travail.

Matériel. — Le matériel de projection de la Salle Tissot s'est enrichi d'une nouvelle unité: un projecteur pour diapositifs de petit format. Une convention et un règlement passés avec la S. A. V. fixent les droits de propriété de cet appareil et les conditions de son emploi.

Comité. — Comme les peuples heureux, le comité n'a pas d'histoire. En huit séances, il a réglé les affaires courantes, et cela dans une ambiance d'entente et de cordialité parfaites, suivant la tradition bien établie dans la Maison!

Mesdames et Messieurs,

Il y a un an, vous m'avez fait l'honneur de me confier la présidence de notre Société.

J'ai cherché à m'acquitter le mieux possible de ma tâche, dont ce rapport vous donne une image.

Permettez-moi de vous dire que ce que j'ai pu faire (avec l'aide précieuse des collaborateurs que vous aviez désignés et que je remercie vivement), je l'ai toujours fait avec joie, me considérant comme un ouvrier venant après beaucoup d'autres, et travaillant comme eux à assurer la bonne marche de notre SVSN.

5. M. F. Cosandey présente le

Rapport de la Commission de gestion pour 1943.

Mesdames, Messieurs,

Suivant une tradition qu'aucun motif ne saurait rompre aujourd'hui, la Commission de gestion ne présente pas d'observations critiques sur l'activité du Comité.

Au contraire, elle se réjouit de la vie qui anime notre Société. Il est réconfortant pour les membres de constater que leur activité et leurs vœux ne sont pas vains et que les jeunes qui s'inscrivent chaque année sont rapidement et amicalement incorporés dans notre grande famille.

Pendant cette dernière année, les cotisations furent fidèlement acquittées. Notre *Bulletin* et nos *Mémoires* eurent de la peine à satisfaire à toutes les demandes. Nos séances furent variées à souhait et bien remplies, le choix des orateurs et des travaux attirant toujours un nombre généreux d'auditeurs.

Le budget s'équilibre, car le Comité n'a pas négligé les plus petits postes pour tenter des économies.

Enfin l'enthousiasme et l'amitié règnent parmi nos membres les plus actifs et les plus fidèles.

Tout cela c'est l'œuvre de ceux qui entretiennent et conduisent

notre barque. La présidence est certes un honneur, mais qui se double d'une lourde charge en nos temps troublés.

Combien de projets et de décisions ne doivent-ils pas être abandonnés ou modifiés ou adaptés? La plupart de nos échanges avec les pays étrangers sont interrompus, mais il faudra les reprendre un jour et compléter les collections de périodiques. Nos comités doivent ainsi envisager des dépenses supplémentaires dans un avenir peut-être pas très lointain et prévoir à cet effet des réserves financières.

Le Comité qui termine aujourd'hui son mandat a droit à nos félicitations et nous adressons notre gratitude surtout à son président. M. Pierre Javet, bien qu'astronome, n'entraîna point notre Société dans des aventures aux proportions astronomiques tout en la maintenant dans une voie qui pour n'être point lactée fut éclatante et bien tracée pour le grand bien de ceux qui viendront après lui continuer sa tâche.

Tout le Comité doit être remercié pour ses efforts et sa saine gestion. Mais nous associons aussi à ces compliments tous les membres qui, malgré la guerre, nous gardent leur appui et poursuivent normalement leurs recherches pour alimenter doclement nos publications.

Notre cher secrétaire, M. Max Bouët, doit nous quitter. La Commission de gestion, exclusivement formée d'anciens présidents ou membres du Comité, a pu apprécier tout le dévouement de ce collègue modeste. Avec son départ, c'est une page de notre livre qui se tourne et nous ressentons une sincère tristesse à la pensée que ce départ est dû à la maladie. Nous voulons adresser nos vœux et un message amical et reconnaissant à M. Bouët.

Nous sommes par contre heureux de saluer Mlle Bouët, qui succède à son frère.

Année après année, en cette séance générale de décembre, nous rendons hommage à notre rédactrice, Mlle Suzanne Meylan, qui, avec un soin jamais défaillant, assure l'excellente tenue de nos publications. Il en est de même aujourd'hui et il nous est agréable de relever une fois de plus l'énorme travail de Mlle Meylan.

Notre Société fait son devoir. Elle travaille avec son esprit et avec son cœur. C'est ce qui l'empêche de vieillir ou de s'arrêter.

Une difficile année d'activité s'achève, vive l'année qui va naître.

Signé: COSANDEY, J. DE BEAUMONT, P. BOVEY.

Les deux rapports sont adoptés.

6. *Nomination du Comité pour 1944.* — Un membre, M. P. Javet, est à remplacer. Le nom de M. Robert Matthey est proposé. Sont élus ou réélus: MM. J.-L. Nicod, Cl. Secrétan, R. Mercier, J. Regamey et R. Matthey.

M. Jean-Louis Nicod est désigné comme président pour 1944, et M. Robert Mercier comme vice-président.

7. *Nomination d'un membre de la Commission de gestion.* — M. Fl. Cosandey, membre sortant, est remplacé par M. P. Javel. La Commission se compose pour 1944 de MM. P. Javel, J. de Beaumont et P. Bovey.

8. *Nomination d'un vérificateur des *comptes.* — M. Charles Girardet étant remplacé par M. Louis Déverin, la Commission comprend MM. L. Déverin, A. Léchaire et H. Guénin.

9. Le président donne lecture du

Rapport de la Commission vaudoise pour la protection de la nature pour 1943.

L'année 1943 n'a été marquée d'aucun fait saillant concernant l'activité de notre Commission; nous n'avons reçu aucune plainte relative à des déprédatations dont la flore, les sites auraient pu être l'objet. Les seules interventions de notre part ont été celles concernant la protection de deux cèdres, l'un près du Comptoir suisse et l'autre au chemin de Mornex.

La menace qui frappait le cèdre de l'avenue des Bergières a causé une vive émotion dans le cœur des Lausannois; le Comptoir suisse projetait de le faire disparaître pour l'agrandissement d'une des halles. Ce cèdre, planté en 1843, a 5 m 20 de circonférence et 25 m de hauteur; il est un des ornements du quartier et tous les visiteurs arrivant au Comptoir suisse sont saisis d'admiration à la vue de cet arbre. D'un commun accord avec la direction des travaux de la Commune de Lausanne, nous avons entrepris des démarches auprès de la direction du Comptoir et pour l'instant aucune mesure n'a été prise pour faire disparaître ce cèdre.

Nous n'avons pas eu à intervenir au sujet de l'extension des cultures qui prévoit, par suite de l'application du plan Wahlen, l'enlèvement des arbres, des haies et des buissons gênant la culture.

De La Vallée, notre collègue M. Aubert émet le vœu que le marais de la Sèche de Gimel, où vit en abondance le *Saxifraga hirculus* qui devient de plus en plus rare, soit transformé en une réserve, comme le fut la tourbière de la Vraconnaz. Nous ferons des propositions dans ce sens au Comité de la Ligue.

A propos de la tourbière de la Vraconnaz, nous n'avons pas eu connaissance, ces derniers temps, que l'exploitation de la tourbe menace l'existence de cette réserve.

Nous avons été avisés par le Service des forêts, chasse et pêche, qu'un cours de piégeage pour la loutre serait donné et que l'on formerait des piégeurs à cet effet.

Nous nous sommes émus de la chose, car nous avons toujours estimé que la loutre méritait une protection, malgré les quelques méfaits qu'elle peut commettre et qu'il serait malvenu de la pourchasser davantage et surtout d'une façon officielle. Nous avons reçu des assurances à cet effet de la part du service précité. Il ne s'agit pas de l'exterminer, mais de réduire son nombre dans les cours d'eau où vraiment elle cause des dégâts et ceci par des

piégeurs possédant des notions pratiques sur ce genre de chasse.

suivant l'usage, notre Commission a été représentée à la séance de la Commission consultative de la chasse, et nous remercions encore une fois M. le Chef du Département de l'Agriculture, de l'Industrie et du Commerce de nous associer aux délibérations des chasseurs. Il n'a pas été fait de modifications à la liste des animaux que nous avions demandé de protéger il y a quelques années.

Le président soussigné a représenté la Commission à une séance groupant les délégués des pêcheurs afin de discuter et de prendre des mesures contre la souillure des eaux des lacs et des rivières.

Le 28 février eut lieu, à Berne, la réunion des Commissions cantonales. Notre collègue, M. Pierre Darbre, a représenté notre Commission, remplaçant le président mobilisé. A cet effet, le délégué vaudois a émis le vœu qu'à la suite du beau legs de Mme Rochaz-de Jongh à la Ligue, une petite pincée en revienne à notre Commission! A ce propos, nous pensons qu'il serait équitable, lorsqu'une personne fait un legs d'une certaine importance à la Ligue, que le canton d'origine du donateur puisse bénéficier d'un certain pour cent, car comme nous avons eu l'occasion de le constater à plusieurs reprises, beaucoup de personnes s'imaginent que Ligue suisse et Commissions cantonales font un tout, ou bien elles ignorent complètement les Commissions cantonales qui le plus souvent ont de la peine à vivre. Evidemment, nous savons que si l'on frappe à la porte du Comité de la Ligue pour obtenir un subside, la question est examinée avec bienveillance et l'on obtient souvent ce que l'on demande, mais c'est toujours désagréable que de devoir mendier. La question que notre caissier a soulevée mériterait d'être étudiée.

Sous les auspices de notre Commission et de la Section des Diablerets du C. A. S., une conférence a été donnée par le Dr Hässler, de Splügen, sur la question de la création d'un lac artificiel dans l'Unter-Rhein; un nombreux public a témoigné sa sympathie à l'égard de la lutte que conduit la population de Splügen contre les magnats de l'industrie électrique. Pour l'instant, la question n'est pas encore tranchée, mais on a bon espoir que le projet ne se réalisera pas.

Notre Commission a eu le chagrin de perdre un de ses membres les plus dévoués, le Professeur Galli-Valerio. Nous ne voulons pas rappeler ici l'œuvre scientifique du Maître; disons seulement que, chasseur dans l'âme, il n'en a pas moins été un fervent ami de la nature; il a toujours déploré la mentalité de certains disciples de Nemrod, comme il a combattu les exagérations de soi-disant protecteurs de la nature. Son livre « Au milieu des animaux » dénote une âme sensible et une profonde observation des mœurs de nos frères inférieurs. Il fut le fidèle représentant de notre Commission au sein de la Commission consultative de la chasse, où ses avis étaient très écoutés. Naturaliste, il connaissait mieux que personne la biologie de la faune alpestre et particulièrement les maladies du gibier.

Tous les dimanches, par le beau ou le mauvais temps, il partait pour la montagne, car c'est dans la nature qu'il trouvait les plus belles joies de son existence et l'on peut dire de lui qu'un idéal de science et d'humanité l'a guidé. Dans le courant du mois de juillet, ses cendres ont été répandues dans la haute vallée de Tourtemagne.

Comme l'année précédente, la guerre a quelque peu ralenti notre activité, cela ne veut pas dire que nous nous désintéressons de notre œuvre, bien au contraire.

Finances. — Au 15 décembre 1943:

Livret de dépôt B. C. V.	Fr. 572.25
En caisse, subside de la Ligue pour 1943	100.—
	Total Fr. 672.25

Dépenses en 1943: 50 fr. pour parc bouquetins Bretaye	Fr. 50.—
Administration, débours, déplacements	28.30
	Total Fr. 78.30

Lausanne, décembre 1943. *Le Président:* Prof. M. BORNAND.

10. L'assemblée n'ayant pas de propositions individuelles à présenter, on passe à la

Séance scientifique.

consacrée à une conférence de M. P. Javet sur *Une nouvelle figure de l'Univers (La théorie cinématique de Milne)*, avec projections.

(Voir ce *Bulletin*, p. 315.)

MM. Dufour, Mercier, Perrier et Gagnebin demandent la parole.

Séance du 19 janvier 1944, à 20 h. 30.

Salle Tissot.

Présidence: M. J.-L. Nicod, président.

Le procès-verbal de l'assemblée générale du 15 décembre est lu et adopté.

Décès — MM. Paul Dutoit, professeur honoraire de l'Université, admis en 1899 et président de la Société en 1913, et Pierre Francey, Dr ès sc., membre depuis 1931.

Candidatures. — MM. Jacques Barbey, inspecteur des forêts, présenté par MM. Cosandey et Secrétan, et Henri Martin, ingénieur-agronome, présenté par MM. Bovey et de Beaumont.

RéintégRATION. — M. Emile Bonnard, géologue, membre de 1917 à 1933, en congé pendant une absence prolongée du pays.